
戏剧化

麦卡

国足就像一面破鼓，任万人捶。

为什么鼓破了却更要捶？ 显然不是

为了听振奋之音， 而是为了听滑稽

之音。以国足之烂为取笑对象，编排

段子， 既容易博得叫好声， 而又安

全———其实，我们应该感谢国足，不

仅为我们持久地提供笑料， 更重要

的，是对批评和嘲笑的容忍度高，恐

怕没有其它任何一支国字号运动队比

国足更宽容， 这得益于中国足球真正

市场化的运作，与公权力脱钩，亦即与

公权力的保护脱钩， 这意味着足球运

动员既可以享受市场化的待遇， 也要

承担市场化的对价责任， 就像烂货接

受差评。

浏览淘宝网的购物差评是能不时

遇见好段子的， 从而能时常笑出猪叫

声———在当下的菜市场语境中， 这是

一种很高贵的笑法。 相比一本正经指

导国足该如何如何的球评， 我更喜欢

看给国足的差评， 既然谁也拯救不了

国足，与其说那些没用的，不如发掘国

足中潜藏的娱乐价值。

国足在世预赛40强赛中1比2输给

叙利亚后， 不出所料地有一大波笑话

袭来，我觉得最有新意的一种新修辞，

是关于对国足的预言。

岳云鹏在去年的一档电视节目

中，有一个调侃国足的片段，岳云鹏表

示自己身上的诸多优点使自己适合

“加入国足”。 “我身上就有一个优点，

那就是服输。”而当节目搭档问岳云鹏

若加入国足后能否接受输泰国队、伊

拉克队时，岳云鹏表示：“小意思，我没

什么荣誉感，就当送温暖了。 ”节目搭

档再问岳云鹏能否接受输叙利亚队

时，岳云鹏说：“这个我得缓一会儿，听

说他们还在打仗，连球鞋都买不起。输

给他们，我稍微有点儿挂不住脸。 ”

国足队长郑智为此还曾要求岳云

鹏公开道歉。当岳云鹏的预言成真后，

郑智似乎是早就埋伏在岳云鹏身边的

捧哏，使今天的结果显得更搞笑了。

范志毅也曾有一个预言：“我估计

照这样接下来要输越南了，再输缅甸，

最后没人输了。 ”目前，这个预言已经

实现一半，另一半也若隐若现。

喜欢送温暖的国足， 最大的温暖

是帮人实现预言， 一般预言家是努力

去凑现实，预言国足简单得很，随便抛

出一句，国足主动帮你实现。

中国男足，真的不是用来踢球的，

只是用来搞笑的。

棋哥

棋从断处生
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输给叙利亚之后不到一个星期，

中国足协发布通知，要求各俱乐部和

球员的续约工作暂缓。一场崭新风暴

呼之欲来，很显然，这是中国男足输

给叙利亚之后的余震之一。

通知中写道：“各中超俱乐部、中

甲俱乐部和中乙俱乐部暂缓与国内

球员签订个人工作合同，包括但不限

于草签协议、 新签合同和续约合同。

暂缓签订个人工作合同的对象为各

职业俱乐部一线队和预备队的国内

球员。 ”

随后，中国足协在官网解释了此

次通知的内涵和之后的推进流程。

其中提到，意见制定的原则是推

动各级职业联赛的健康发展，降低职

业联赛俱乐部财务负担，规范薪酬体

系、转会市场，严格监管措施，推进职

业俱乐部青训工作并保护俱乐部青

训利益。

中国球员的薪资过高早已是不

争的事实，同时来中超踢球的外援的

收入更是令人咋舌。目前的中国足协

主席，此前也曾经是中超俱乐部的投

资方的老总，所以他对于中超俱乐部

的真实投入应该是比较了解的，接下

去就看看能不能有一些真正的举措，

来改变这个局面了。

如果真的想把中国足球的虚火

降下来，唯有组合拳才能有用，并且

必须是那种拳拳到肉的组合拳。

整治的关键很简单，就看违规的

成本是否足够高，监督的力度是否足

够大。

输给叙利亚的确引起了大多数

球迷的不满， 特别是媒体还报道出

来，在这场比赛中头球攻破国足球门

的叙利亚球员奥马里，27岁正值当打

之年，他在叙利亚俱乐部的月薪只有

10万叙利亚镑， 约合人民币1600元，

但就是这样的球员，都可以攻破中国

队的大门。

到底是一阵风式的历史轮回，

还是这次要动真格， 我们将拭目以

待。

限薪
这次来真的吗

昨天， 英超热刺帅位迎来剧变：主

教练波切蒂诺下课， 穆里尼奥闪电上

岗。

穆里尼奥执教热刺， 是有些无奈

的。 在接受热刺的邀约之前，他已经离

开教练席长达338天， 经历了自己职业

生涯最漫长的 “空窗期”———此前这个

数字是257天。在上一个俱乐部曼联，穆

里尼奥第一次没能率队夺得联赛冠军，

他的技战术的固化受到舆论和战绩越

来越多的打压，曾经脍炙人口的“穆里

尼奥VS瓜迪奥拉” 的话题， 也早已被

“克洛普VS瓜迪奥拉”取代。

穆里尼奥仍然是公认的世界一流

教练，但他正走在下行通道，也是不争

的事实。 将近一年的赋闲，都没能让他

等到一张一线豪门的邀请函，来自中东

和中国的橄榄枝倒有不少，但不甘寂寞

的狂人显然还不愿过早淡出世界足坛

的主流舞台。

选择热刺，是退而求其次，多年来

穆里尼奥第一次执教了一支非一线豪

门球队。但是，选择热刺，同样显示出了

穆里尼奥的雄心尤在。 要知道，2003-

2004赛季执教切尔西，带着在波尔图的

欧战双冠首次登陆五大联赛时，切尔西

像热刺一样并非一线豪门，没有重要冠

军———如今热刺好歹还有一座欧冠亚

军。是穆里尼奥当年把切尔西变成了一

线豪门，也让自己真正成为蜚声全球的

狂人主帅。

而且，再细看他的执教履历就会发

现，即便是他执教的豪门球队，在接手

时也多是百病缠身，他把“欧冠十六郎”

皇马变成了四强的常客，还在联赛掀翻

巴萨； 他让国米时隔45年重捧欧冠奖

杯。

穆里尼奥之前的成功模式，可以归

结为“球队和球员对荣誉的饥渴”和“俱

乐部的信任放权”， 现在的热刺无疑满

足第一点，穆里尼奥激励球员的运动心

理学和演讲能力大有用武之地，至于后

一点，热刺老板列维虽然是出了名的铁

公鸡，但同样要看到的是，前两个赛季

零投入换来的是热刺上赛季冠绝英超

的净利润，只要热刺想花，钱不是问题，

甚至可以说是潜力最大的。

当然，和以前有所不同的是，这次

他有一个出色的“前任”。波切蒂诺这位

“巧妇” 之前将热刺这道无米之炊做到

了极致，他的下课也获得了外界的广泛

同情，这些都可能成为穆里尼奥未来额

外的压力。

不过，虽然场上的战术风格以保守

闻名，穆里尼奥在场外从来都是偏好风

险、热爱挑战的人。

带着几分无奈， 也带着尚存的雄

心，穆里尼奥的二次创业开始了。

中国足球的舆论环境，时常是今

天冒出一条消息，明天足协就蹦出另

一条“辟谣”声明。这套路，你来我往，

进攻防守，平平仄仄平平仄，假假真

真假假真。

当中国足协发布了《各职业俱乐

部暂缓球员工作合同》的通知，就有

自媒体足记跟进报道了相关背景。那

就是明年三级联赛全部限薪，中超顶薪

1000万，中甲500万，中乙300万，而且

“发现阴阳合同”至少扣3分……

好！这个“限薪”的跟进报道传递了

中国足球发展的利好消息，但愿这也是

中国足协下一步具体措施出台的核心，

而不会再被说成是“谣言”。

陈戌源同志当选足协主席后，一直

就等着看他能出台哪些真正适合中国

足球健康发展的举措。刘建宏曾在国足

1比2输给叙利亚后气愤建言：将中国足

球推倒重来。但这样的举措会使再次改

革的成本过高。而下刀子切向职业俱乐

部的限薪脉络，应该是非常精准的胡家

刀法。 就烦那些以“都职业化，市场化

了， 俱乐部老板愿意花钱足协不应干

预”之类的歪理邪说。 看看中国足球职

业化以来培养的球员， 一拨比一拨差，

一窝不如一窝，这也难怪总有人怀念计

划经济时代举国体制的那些优秀球员。

最近参加了全国体育运动学校联

合会一个活动，闲聊中谈到了当年北京

各体校足球运动员的培养。就说人家北

京的体校，在参加2002年世界杯的中国

足球队里：徐云龙，北京什刹海体校的；

杨晨， 北京少年宫体校的； 邵佳一、杨

璞，北京芦城体校的。 从北京出征韩日

世界杯的四位国脚，都是计划经济时代

“体校青训”培养的。

而2002年世界杯之后，中国足球队

再也无缘世界杯，这问题就出在青训断

档。

曾培养出国脚郜林、张稀哲、黄博

文、 阎相闯的原中国足球学校校长王

钧，也曾担任过中国足协副主席和国家

体育总局副局长。他在退休后的一次闲

聊中就谈到： 我们早期的足球改革，把

原有的体校青训体系都砍掉了，希望能

靠职业俱乐部的梯队建设来完成后备

力量的培养。但许多职业俱乐部养活一

线队都困难，他们哪里还有资金投入青

训？ 哪里还有用于后备梯队的训练、比

赛、生活、场地经费？

您瞧现在的足球俱乐部，球员身价

越来越高，运营成本超级大，如何顾及

青训？

前不久去青岛出差，遇到一青岛中

能足球俱乐部前高管。 客客气气打哈

哈：“祝贺啊，青岛黄海冲超成功，青岛

又可以踢中超，喝啤酒，吃蛤喇，洗海

澡，看大 ……”但人家青岛足球界朋

友满脸忧愁：“冲超有啥好的？想保级怎

么也得投入七、八个亿，哪有钱啊？你看

看人家长春、贵州，最后一轮领先都不

冲了……”

这话说得太到位了！ 中超看似火

爆，实际上更像一场自嗨。 表面风光下

的职业联赛造就了一批千万富翁，但却

耽误了中国足球整体根基的构建。

足球运动，我还是比较相信地域文

化的。

中国足球的精英球员体系，几乎都

来自1979年中国足协确定的16个重点

城市，那就是北京、上海、天津、大连、广

州、沈阳、长春、重庆、青岛、南京、武汉、

西安、昆明、石家庄和延边朝鲜族自治

州、梅县地区。所以，坚决支持中国足协

限薪！支持各中小俱乐部把资金投入到

青训，投入到16个能出精英人才的重点

城市。

限薪！ 抓青训！ 数年之后必能看到

“天生我材必有用，千金散尽还复来”。

但愿“限薪”
不是谣言

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

头大“大头”

●习惯于在国际各项赛事中大

包大揽的国乒这一次在奥地利公开

赛中只取得男单与男双两个冠军，

日本队是拿下了女单、 女双和混双

的三个冠军。 伊藤美诚在决赛中以

大比分4比1轻取中国的朱雨玲，拿

到了今年的第一个公开赛冠军，笑

得合不拢嘴。 朱雨玲的失利受到球

迷吐槽， 她在半决赛里五斤夯六斤

淘汰了队友王艺迪， 但是面对伊藤

美诚时连连吃球， 对攻时也常常被

对手打回头。没有金刚钻，不揽瓷器

活。 只想证明自己的朱雨玲在这次

公开赛中只证明了一点：内战内行，

外战外行。 她应该是没有什么机会

在明年到东京去参加奥运会了。 主

动让座吧，让给更年轻的小将上阵。

阻断自家的队友， 为人家的夺冠做

铺垫， 在一年几度的乒球公开赛里

时使坏也就算了， 到2020年的奥运

大战里白相这一手， 肯定拨国人的口

水淹没。早点想明白早点解脱。愁眉苦

脸没用。

●国乒的女队主教练李隼在比赛

后讲：“现在看来， 伊藤美诚的整体实

力已经明显高于我们其他对手， 和我

们主力队员在比赛中也不落下风。 从

去年开始，就和我们互有胜负。 ”讲得

简明一点， 伊藤美诚就是我们国乒今

后的死对头了。她只有19岁，也会有可

能她是国乒以后几代球手要 “冠冠计

较”的对手了。几十年的国乒征战史上

只有瑞典的瓦尔德内尔光荣地与我们

几代国手周旋过。 外国女选手里没有

这样的“长寿”对头。曾经强大过、光彩

过的巾帼洋将在我们乒乓球的女汉子

面前都是过眼云烟。真想不出、记不起

有什么女子洋将留名在了国乒的征途

上了。现在有了，那就是被大家戏称为

东瀛“大头”的伊藤美诚。“大头”来了，

令国乒“头大”了吗？ 我看，是有一点

的。

●当下国际上提倡多边主义。 在

体育项目中也应该欢迎多边主义，让

更多的国家运动队来争金夺银、 来争

奇斗艳。一家独大，不好看，没意思。乒

乓球项目被我们的国手几乎打成了单

边节目，把国际比赛打成全运会。早几

年中国乒坛一直在呼唤狼在哪里？ 甚

至有派遣强将名帅到海外去复制出狼

群的呼声。总算出现了小狼崽子了，这

是值得兴奋与高兴的辰光哉。 因为有

了张本与伊藤， 国乒的收视率一记头

就上去了。谁能轻取张本？谁能让张本

闭嘴、不再嗷嗷乱叫？ 谁能横扫伊藤，

谁能让“大头”躲进角落、直抹眼泪？应

该对国际乒坛上新近叫我们国乒 “头

大”的对手们感谢一记。 有了你们，乒

乓球才会更好看、更耐看。

取笑国足的
一种新修辞
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狂人能行吗
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